

Zeitschrift: Wohnen

Herausgeber: Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger

Band: 44 (1969)

Heft: 5

Artikel: Die Solidarität der MBG

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-103855>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Solidarität der MBG

Ganz im Zeichen der Solidarität mit jenen Mietern, welche noch nicht im glücklichen Besitze einer Wohnung zu tragbaren Preisen sind, stand wiederum die diesjährige Generalversammlung der Mieter-Baugenossenschaft Basel.

Typisch für den Geist, der in der Genossenschaft vorherrscht: Der Solidaritäts-Fünfliber zugunsten der schweizerischen Aktion für die Förderung des genossenschaftlichen Wohnungsbau wurde einstimmig beschlossen, wobei immerhin 325 Genossenschaftserinnen und Genossenschafter im Grossen Volkshaussaal anwesend waren.

Der Zentralsekretär des Schweizerischen Verbandes für Wohnungswesen, Karl Zürcher, welcher an den Verhandlungen teilnahm, konnte seinen Dank direkt abstimmen und darauf hinweisen, wie befruchtend dieser Fonds, der dieses Jahr bereits 600 000 Franken überschritten hat, im Einsatz bei der Gründung neuer Wohngenossenschaften ist.

Ebenfalls im Zeichen der Solidarität stand ein weiterer Beschluss, durch welchen der Vorstand ermächtigt wurde, an der Ormalingergasse, im Hirzbrunnen, im Rahmen der Überbauung des Bauterrains Wittlingerstrasse, 24 Wohnungen für Familien mit Kindern (sozialer Wohnungsbau) in einem Kostenvoranschlag von etwa 2 Millionen Franken zu erstellen.

Ein weiterer Kredit von 800 000 Franken, den die Generalversammlung bewilligte, dient zum Ankauf der Liegenschaft Wiesendamm 82, welche bis jetzt dem ACV beider Basel gehört und von diesem zum Kauf angeboten wird, da der ACV in unmittelbarer Nähe, am Wiesenplatz, einen Supermarkt mit 60 Wohnungen zusätzlich erstellt. Die zum Kauf angebotene Liegenschaft umfasst 16 Wohnungen. Die Ladenräume sollen in vier Einzimmer-Alterswohnungen umgebaut werden, für welche bereits ein Subventionsgesuch hängig ist. Und schliesslich ermächtigten die gut gelaunten Genossenschaften den Vorstand, Fr. 100 000.— aus den Reserven zu entnehmen, um den obenerwähnten Kauf abschliessen zu können.

Alle Beschlüsse wurden einstimmig gefasst, die Diskussion war positiv. Die üblichen Jahresgeschäfte wurden reibungslos abgewickelt, Jahresbericht und -rechnung wurden genehmigt, die MBG kann auf ein gutes Jahr zurückblicken.

Bei den Wahlen konnte Stadtgärtner R. Arioli für eine weitere Amtszeit von drei Jahren im Aufsichtsrat bestätigt werden, worauf zum Abschluss der Präsident des Aufsichtsrates, Direktor Emil Matter, dem Vorstand und den Funktionären für ihre vorzügliche Arbeit während des Berichtsjahrs dankte.

Ein ungewöhnlich attraktives Unterhaltungsprogramm bildete den Abschluss der diesjährigen Jahresversammlung der MBG. Kg.

Keine Wundermittel für billige Wohnungen

Der Bund Basler Wohngenossenschaften, eine Sektion des Schweizerischen Verbandes für Wohnungswesen, veranstaltete in der Safranzunft eine «öffentliche Auseinandersetzung» zum Thema «Wie erhalten wir preiswerte Wohnungen?» Unter der Leitung von Dr. W. Ruf beteiligten sich — von Seiten der «Schweizerischen Zentralstelle für die Förderung des Wohnungsbau» — Nationalrat Dr. E. Eibel, Direktor W. Guldmann und R. E. Hatt, während Regierungsrat Dr. E. Wyss, Direktor E. Matter und Grossrat J. Zimmermann den «Bund Basler Wohngenossenschaften» vertraten. In der Folge soll nun versucht werden, die wesentlichen Punkte der Diskussion herauszugreifen.

Mieterschutz — ein politisches Problem?

Nationalrat Eibel stellte die These auf, dass der Mieterschutz ein politisches Problem sei, in den 33 Jahren seines Bestehens stets nur kurzfristig angeordnet, aber jedesmal wieder verlängert. Er hat den Glauben an die Notwendigkeit mittlerweile verloren. Es wurde mit dieser Massnahme nie der Gesamttheit geholfen. Zudem verhindern diese Mieterschutzbestimmungen den Bau neuer Wohnungen, weil sich der Bauherr fragen muss, ob er bei diesen Bedingungen auf seine Rechnung kommt. Er glaubt, dass eine freie Bautätigkeit das Angebot an Wohnungen vergrössern würde und dass so der Mietzins reguliert wird.

Regierungsrat Wyss hält dem entgegen, dass wir ohne Mietpreiskontrolle und -überwachung wahrscheinlich noch weit schlechter dastehen würden. Volk und Stände haben sich immer wieder für diese Kontrollmassnahmen ausgesprochen und damit zum Ausdruck gebracht, dass sie — trotz den Mängeln der Massnahmen — nicht nur wirtschaftlich, son-

dern hauptsächlich sozial denken. Zudem ist das Baugewerbe seit 1946 überbeschäftigt, und es wäre eine Preisfrage, wer wohl die Wohnungen gebaut hätte, die Herr Eibel noch zusätzlich bauen wollte.

Mieterschutz auf der Anklagebank

Direktor Matter hat den Eindruck, dass Mieterschutz und Mietzinsnot auf der Anklagebank sind. Die wirklichen Schulden sind aber nicht fassbar. Er betont, dass es volkswirtschaftlich nicht verantwortbar gewesen wäre, wenn man die Preiskontrollen fallengelassen hätte. Boden, Baukosten und Kapitalzinsen sind heute bestimmt für die Mietzinse. Eine Lösung mit Hilfe der öffentlichen Hand ist anzustreben.

Landerschliessung fördern

Nationalrat Eibel ist der Meinung, dass der Mieterschutz zur Unterbesetzung von Wohnungen geführt hat. Immerhin gibt er zu, dass die Wohnungsnot in den Städten nicht mehr zu beheben ist. Er verlangt eine gesetzliche Regelung der Gemeindeautonomie, um Massnahmen zur Wohnbauförderung durchzusetzen. Das Wohnbauförderungsgesetz des Bundes ist ein Misserfolg. Die Landerschliessung muss gefördert werden. Dr. Wyss erinnerte daran, dass ein Vermieter das Recht hat, eine unterbesetzte Wohnung zu kündigen, vorausgesetzt, dass nachher eine kinderreiche Familie Einzug hält. Er stellte die Frage, warum der vielgepriesene private Wohnungsbau nicht dafür gesorgt habe, dass das Wohnungsproblem gelöst wurde. Das Problem des Mieterschutzes stellt sich nur noch in den industriellen Ballungszentren. Die Agglomeration Basel hat eine grosse Bevölkerungsexplosion erlebt, weil Basel eine grosse Anziehungskraft hat. Die Neuzuzüger sind eine potentielle Belastung des Wohnungsmarktes. Dieser ist nicht ins Gleichgewicht zu bringen, deshalb ist ein Mieterschutz sozial notwendig.